

RAPPORT SCIENTIFIQUE 2019

Emmanuelle Chervet, secrétaire scientifique
Dominique Bourdin, secrétaire scientifique adjointe

Le secrétariat scientifique a été élu en mai 2019, ce rapport reprend donc les activités de la mandature précédente jusqu'à l'été 2019.

L'activité scientifique a poursuivi le mouvement formulé au cours de la mandature précédente :

- Pour les activités internes, poursuivre la réflexion sur les moyens de favoriser l'investissement des membres, en particulier récents, en essayant de cerner leurs attentes.
- Proposer des activités ouvertes au public de bon niveau, mais en tenant compte des attentes de celui-ci, et du fait qu'il est actuellement moins averti de culture freudienne, pour retrouver une audience suffisante, et si possible l'élargir. Améliorer la communication à ce propos.
- Cultiver les interfaces avec la psychiatrie, très demandeuse d'une pensée clinique qui disparaît dans ses enseignements, et les universités, vivier possible de futurs collègues.

I - LES MANIFESTATIONS SCIENTIFIQUES DE L'ANNÉE

A- CONFÉRENCES ET DÉBATS INTERNES

1. **Conférences du mardi**

Mardi 16 avril : Table ronde consacrée à l'Éthique : Le travail avec les enfants, les familles et les couples : questions éthiques, déontologiques et juridiques, avec Denys Ribas, Robert Asséo, Françoise Moggio, Françoise Cointot.

2. **Conférences et débats cliniques du samedi** : cette année aucune conférence ou débat du samedi n'a été organisé. Cela nous semble un signe de la nécessité où nous sommes de repenser nos échanges scientifiques internes.

B- CONGRÈS ET COLLOQUES INTERNES

1. le **colloque du CCTP** a eu lieu le 19 janvier, sous la responsabilité de Bertrand Colin. Le thème en était : « Malgré tout, l'écoute analytique », et les intervenants Christine Bouchard, Sylvia Cabrera, Françoise Coblence, Jean-Luc Donnet, Kalyane Fejtö, Claire Maurice, Annabelle Tuset.

2. Les **Rencontres de la SPP**, les 23 et 24 mars 2019, organisées conjointement par J-L. Baldacci, (SPP Paris), I. Kamieniak, (SPP Régions) et Evelyne Chauvet (Secrétaire scientifique) eurent pour thème : « **Clivage et refoulement dans la situation analytique** ». Les présentations cliniques de D. Metge et A. Cohen de Lara ont été discutées par D. Bourdin et J. Picard. Le Fil rouge était C. Smadja.

3. Le **79e CPLF** a eu lieu à Paris du 30 mai au 2 juin 2019, sur le thème « **Bisexualité psychique, sexualités et genres** ». Les deux rapporteurs ont été François Richard (SPP) et Jean-Michel Lévy (APF). Voir le rapport des secrétaires scientifiques du CPLF, Bernard Chervet et Marilia Aisenstein.

4. Le **Colloque Franco-Brésilien**, sous la responsabilité de Diana Tabacof, précédait immédiatement le CPLF, le 26 mai, sur le thème : « **Les interprétations involontaires** », avec des interventions de Yeda Saig, (SBPSP) et Gilbert Diatkine (SPP).

5. Le **Colloque René Diatkine**, à Deauville les 7 et 8 octobre 2017, sous la responsabilité de Paul Denis, a porté sur le thème « **Analyse terminable ?** », avec les conférences d'Anne Maupas, Danielle Kaswin, Sylvia Cabrera.

6. Le **colloque Franco-Madrilène**, le 16 novembre, sous la responsabilité d'Elisabeth Dahan-Soussy, avait pour thème « **Conviction et construction** », avec des conférences de Pilar Puertas et Sylvie Pons-Nicolas.

C – COLLOQUES OUVERTS

2. Le **Colloque de la RFP**, le 9 février, organisé par Françoise Coblence, Directrice de la revue avec les rédacteurs du numéro, K. Bournova et J-F. Gouin, portait sur le thème du numéro de la RFP 2019/1 : « **Regard** ».

6. Le **Colloque des Débats en Psychanalyse**, le 28 septembre, était organisé conjointement par l'équipe des Débats et l'université. Sur le thème du volume des Débats « **La psychanalyse est-elle mortelle ?** », les auteurs ont été discutés par des enseignants –chercheurs et doctorants des universités partenaires.

9. Le **colloque-hommage « Michel De M'Uzan, psychanalyste et éveilleur »**, le 23 novembre, était organisé par C. Baruch, M. Gagnebin, J. Angelergues.

D - SOIRÉES-LIVRES :

Dialogue avec les auteurs, organisées par Evelyne Chauvet à la librairie le Divan :
En 2019, 2 soirées ont été organisées :

- Le 17 octobre, autour du livre de Rachel Rosenblum « Mourir d'écrire ».
- Le 13 décembre, autour du livre de Rémi Puyuelo. Cette soirée a dû être reportée du fait des grèves.

E- ACTIVITES INTERNATIONALES

1. **Conférence de la FEP**, à Madrid, du 11 au 14 avril, sur le thème « **Body** ».

2. **Congrès de l'IPA**, à Londres, du 24 au 28 juillet, sur le thème « **The Feminine** ».

F- ACTIVITES SCIENTIFIQUES OUVERTES

Habituellement, les activités scientifiques ouvertes étaient organisées sous la responsabilité du secrétariat scientifique, à l'exception du séminaire J. Cournut placé sous la responsabilité directe de la présidence de la SPP. Clarisse Baruch a souhaité au début de sa mandature placer l'ensemble de ces activités sous sa responsabilité. Elle a organisé le 15 octobre une réunion de réflexion de l'ensemble des comités d'organisation, pour échanger sur les projets respectifs, leurs buts, leur différenciation, leurs perspectives d'évolution.

1. Séminaire Jean Cournut

Comité d'organisation pour le cycle 2018-2019 : Laure Bonnefond-Tort, Evelyne Chauvet, Bertrand Colin, Christophe Ferveur, Josette Frappier, Nicole Llopis-Servan, Cyrille Munier.

Thème de l'année 2018-2019 : « L'agir, une nouvelle voie royale ? »

En 2019, 7 conférences, assurées par H. Faimberg, R. Prat, B. Chervet, S. Cabrera, M. Sirjacq, P. Benhamou, G. Diatkine.

Comité d'organisation pour le cycle 2019-20 : Clarisse Baruch, Laure Bonnefond-Tort, Christophe Ferveur, Roland Havas, Nicole Llopis-Servan, Cyrille Munier, Benoit Servant. Thème 2019-2020 : « Penser le symptôme », 4 conférences ont eu lieu en 2019, de F. Coblence, B. Bensidoun, D. Tabone-Weil, R. Havas (reportée du fait de la grève).

2. Conférences d'introduction à la psychanalyse (CIP)

- Thème de l'année 2018-2019 : « Heurs et malheurs de la dépression ».

Comité d'organisation : S. Korff-Sausse, J-F. Guin, H. Parat, S. Pons-Nicolas.

Sur 2019, 4 Conférences d'introduction à la psychanalyse de l'enfant et de l'adolescent, le mercredi : B. Servant, A. Cohen de Lara, M-A. Hays, G. Lucas, et 4

conférences d'introduction à la psychanalyse de l'adulte, le jeudi : A. Roux, M. Girard, M-A. Laserna, B. Chervet.

- Le nouveau comité d'organisation n'a pas souhaité définir un thème d'année pour 2019-2020.

Comité d'organisation : F. De Lanlay, C. Ducarre, S. Korff-Sausse, M-L. Léandri, H. Parat. Sur 2019 ont eu lieu 2 conférences d'introduction à la Psychanalyse de l'enfant : Paul Denis, G. Cabrol, et 3 conférences d'introduction à la psychanalyse de l'adulte : V. Kapsambélis, R. Rosenblum, S. Lambertucci-Mann.

3. Conférences de Sainte-Anne, clinique psychiatrique et psychanalyse

Comité d'organisation : B. Bonnet-Vidon, J. Chambrier-Slama, C. Costantino, O. Tarragano. 6 conférences ont eu lieu en 2019 : J. Defontaine, J. Boulanger, M. Joubert, L. Muldworf. S. Reignier.

4. Groupes de pratiques cliniques, organisés par Clarisse Baruch

La SPP organise des groupes de pratiques cliniques à destination de professionnels, psychologues ou psychiatres, qui souhaitent présenter des suivis de cas cliniques de leur pratique personnelle à l'écoute seconde d'un groupe de participants (6 à 8) et de deux psychanalystes membres de la SPP, dans les locaux de la SPP (salle de conférences). L'inscription se fait pour un cycle de deux ans, à raison de deux réunions par mois (hors vacances scolaires)

- 4 groupes sont ouverts :
- 1- animé par M. Vincent et A. Ber-Schiavetta
 - 2- animé par F. Feder
 - 3- animé par R. Havas et L. Hoijman
 - 4- animé par M. Joubert et V. Laurent.

II - PROJETS EN DIRECTION DES MEMBRES RÉCEMMENT AGRÉÉS

Rapport établi par Noëlle Franck :

En 2019, l'accueil aux membres récemment agréés s'est poursuivi (membres agréés depuis 5 ans ou moins de 5 ans), cherchant à faciliter leur arrivée en leur rendant plus lisible le fonctionnement de la SPP, plus accessibles ses activités.

Cet accueil commence par un contact par mail de N. Franck aux nouveaux arrivants, puis des rencontres et activités sont proposées, soit par mail par N. Franck, soit par annonce à partir du Secrétariat de la SPP.

Une rencontre a eu lieu en Février 2019 avec le Comité de rédaction de la RFP, et dans la suite de cette rencontre, en Juin, deux heures de travail sur « écriture clinique et

confidentialité ». Des échanges de mails ont aussi permis de recruter les participants pour "le new member séminar » de la FEP, des lecteurs pour la « revue des revues » de la RFP. Une réflexion est menée actuellement pour donner une forme régulière et institutionnelle à cet accueil qui paraît nécessaire et dynamisant.

III – PARTICIPATION de la SPP A L'ENSEIGNEMENT EN PSYCHIATRIE

La recherche des formes possibles d'un engagement de la SPP dans l'enseignement des internes de Sainte Anne poursuit son élaboration, sous la responsabilité de Clarisse Baruch et Chantal Baldacci, en lien avec le Professeur Raphaël Gaillard et Marie-Noëlle Vacheron. Un enseignement clinique à partir d'un matériel vidéo sur la consultation semble le meilleur support vis-à-vis des internes, et est en cours de préparation. La participation au DU de Psychothérapie de Descartes se négocie pour l'instant de façon variable avec ses promoteurs.

IV – LIENS AVEC L'UNIVERSITE

Le comité de publication des Débats de psychanalyse organise des colloques de lancement des volumes des Débats en collaboration avec les universités, où les auteurs sont discutés par des enseignants-chercheurs et des doctorants. En 2019, le colloque « La psychanalyse est-elle mortelle » a été organisé avec les universités Paris-Diderot, Sorbonne, Descartes, Nanterre.

V – SUPPORTS D'INFORMATION

Le bulletin-programme, partiellement refondu pour être plus utilisable, a été diffusé sur le site de la SPP dès Juillet, et en version papier début octobre. Les informations mises à jour sont également adressées par mail à tous les membres et aux AEF dans les « Envois groupés » mensuels. Le programme des activités ouvertes est diffusé à l'extérieur par la newsletter de la SPP en fichier HTML, et sur le compte Facebook de la SPP.

Nous remercions Cécile Notté dont la compétence a facilité la transition entre les bureaux, pour sa réactivité et son intérêt créatif pour l'amélioration de notre communication interne et externe.